

# El boxeo espirituario hizo historia

La provincia de Sancti Spiritus se coronó por primera vez en el recién finalizado Torneo Nacional Playa Girón

Elsa Ramos Ramírez

Aplacado el bullicio retumbante del Polideportivo Yayabo, quedaron sus ecos y, entre ellos, el suceso que traspasó el ring e hizo justicia, a pesar, incluso, de quienes tenían que impartirla: Sancti Spiritus se coronó por primera vez en el Torneo Nacional de Boxeo Playa Girón.

Hubo que esperar 60 ediciones y seis días de intensos combates en un evento que logró reunir a la inmensa mayoría de nuestros mejores púgiles, distinguidos por los bicampeones olímpicos y varias veces mundiales Julio César La Cruz y Arlen López.

Los espirituanos transitaron por más de una adversidad antes de la competencia, y ya en ella tuvieron que superar a los rivales sobre el ring, también a los que encontraron detrás de las máquinas y delante de las decisiones arbitrarias. Pero la armada local coronó su propio esfuerzo y al público que le apoyó con delirio, aunque nunca colmó el graderío de la sala.

Ocho de los 11 hombres inscritos en la nómina del Yayabo bajaron del cuadrilátero con una medalla: dos de ellos con oro, cinco con plata y uno con bronce, hasta sumar los 37 puntos que necesitaban para destronar al eléctrico Cienfuegos (36), en una pugna que debió esperar hasta el último round del torneo para decidirse, aun cuando los nuestros llevaron siete hombres a la final, con una actuación sin precedentes.

Como principal carta de presentación, el equipo espirituario conjugó a varios miembros de la preselección nacional con otros talentos pujantes. La otra fue la combatividad sobre el ring. Y, finalmente, una que cuenta tanto como estas: la experiencia y constancia de su cuerpo de entrenadores, encabezado por Justo Díaz, designado, con justicia, el mejor de la competencia, un premio a sus 45 años de trabajo intenso.

“Esta victoria no la esperaba porque la preparación no fue la mejor. Por problemas de alimentación, transporte y otros asuntos pudimos completarla apenas a un 50 por ciento. No obstante, sí sabíamos que podíamos pelear porque teníamos un buen equipo, con disciplina y deseos de ganar. No estoy contento con el arbitraje, creo que hubiésemos alcanzado cuatro medallas de oro, pero bueno, eso está dentro del boxeo y fue negativo para nosotros, porque la calidad de nuestros hombres se impuso”.

En verdad ser locales no les garantizó muchos favores a los espirituanos, más allá del apoyo inestimable de su público. En el cartel final ninguna de las decisiones por votación dividida (3-2 o 4-1) inclinó la balanza hacia la victoria de los nuestros y uno de los fallos más controvertidos y, visiblemente injusto, fue el que privó a Darieski Palmero (60 kg) de su tercer oro.

Con 36 y 38 años de labor, respectivamente, Manuel Hernández Espinosa y Luis Ortelio Pérez Venegas vieron coronar sus horas detrás del cuadrilátero: “Es una satisfacción muy grande, habíamos estado entre los primeros más de una vez, pero en esta ocasión creo que la unión

que tuvimos al final entre los más consagrados y los más nuevos fue la clave”.

“Es un superéxito entre tantas provincias con tradición —dice Luis Ortelio—, los muchachos pelearon muy bien, en especial Adrián Licea Pérez en los 69 kilogramos, quien, con muy pocos días de entrenamiento, hizo derroche de coraje, de arte en el boxeo, de combatividad y mereció ganar, pero el deporte es ingrato porque deciden quienes no han formado parte de la preparación. Sancti Spiritus fue una sede superlinda y eso empañó el buen resultado, la imagen del boxeo que muchas veces cuando es en el exterior criticamos, nos quejamos y cuando lo hacemos en casa todo es normal”, expresó Pérez Venegas.

Con segundo y tercer lugares como mejores precedentes, el título colectivo de los espirituanos corona años de labor de la familia boxística, que ha logrado mantener una escalera sistemática en el alto rendimiento y cuyo mayor exponente es Yosbany Veitía, que, aunque no pudo lograr su oncenno título, aportó puntos que al final contaron.

Se inscriben también Alejandro Claro Fiss, bronce mundial en Taskent 2023 y mejor atleta del año en la provincia, a pesar de que las ansias de ganar y cierta dosis de exceso de confianza le pasaron factura en la final; y Jorge Cuéllar, bronce centroamericano en El Salvador, el primer oro local y electo como el más combativo. “Los entrenadores me dicen que haga mi boxeo, no creo en rivales fuertes o débiles, o si son inferiores o superiores a mí, todos los boxeadores se preparan, salgo a hacer mi trabajo. Subí nervioso porque no habíamos ganado ninguna pelea, aunque habían subido cinco. La designación como más combativo del certamen me dio mucha alegría porque no me lo esperaba, tengo compañeros que son muy combativos, pero igual lo disfruto”.

Otro que tuvo el torneo de su vida fue Adonis Bel Iznaga, quien solo tiene 25 años. De sus puños dependía la definición del triunfo por provincias en el último pleito y el camagüeyano-trinitario se impuso de manera convincente por un RSC-1 a un subcampeón mundial como Fernando Arzola.

“Salí a darlo todo, aunque no pensé que se acabaría en el primer asalto. Solo subí a trabajar, reconociendo que es un buen atleta, compañero mío de equipo, pero me tocaba demostrar que tenía ansiedad de ganar”.

Para Frank Pérez, comisionado provincial de boxeo, el Girón le aplacó y le compensó todas las tensiones previas y las del propio evento. También le confirmó la certeza de la estrategia que garantiza la salud del deporte. “La suspensión dos veces del torneo nos llevó a cambiar las cosas más de una vez y todo tuvimos que hacerlo en la Academia, donde las condiciones no son muy buenas, además de que allá no fue nadie a saber cómo estábamos. Los sparrings se realizaron con mucho sacrificio, por eso disfruto más este triunfo, a pesar de que creo que Licea y Palmero ganaron. Ahora viene otra liga de muchachos nuevos que terminaron el Servicio. La cantera fundamental viene del trabajo que se realiza en la EIDE Lino Salabarría”.



El evento contempla esta vez cuatro etapas con recorrido de unos 200 kilómetros. /Foto: Calixto N. Llanes

## Otra vez ciclismo a puro pulmón

La tercera edición del Challenger Escambray de Mountain Bike 2024 se desarrollará en nuestra provincia del 25 al 28 de enero

Una vez más las montañas, recovecos y sitios abruptos de Sancti Spiritus se abrirán para lo que se ha convertido en ciclismo a puro pulmón con la tercera edición del Challenger Escambray de Mountain Bike 2024, pactado para efectuarse del 25 al 28 de enero.

Y lo del pulmón no es solo por lo accidentado de la travesía a vencer por los competidores y el desafío a la adversidad y el peligro; es porque este evento, en sus tres ediciones, ha sido autofinanciado por sus propios participantes, quienes lo oxigenan con su calidad, entrega y resistencia, mucho más en estos tiempos de pocos recursos y altos precios.

Desde costos de alimentación, transportación y hospedaje, que incluye tiendas de campaña con avituallamientos propios y hasta sus premiaciones, los protagonistas —atletas y entrenadores— han mantenido la vitalidad del Challenger, cuyas inscripciones esta vez rondan los 50 ciclistas.

Como en sus ediciones anteriores, la participación cobra calor en una singular inscripción a través del grupo de Facebook Team Manigüeros, administrado por el espirituario Yoandry Freire. Y a Jorge Rojas, espirituario de la categoría máster, uno de los organizadores del evento y el número uno desde que se lanzó

la convocatoria el pasado 14 de noviembre de 2023, se han sumado ciclistas de todo el país y ya se habla de récord de mujeres, entre quienes se distingue la cubana residente en España Olga Echenique, con experiencia en el Titan Tropic Cuba 2015, el Titan Desert de Marruecos 2016 y en la ruta Conquistadores de Costa Rica.

El evento contempla cuatro etapas con un recorrido de unos 200 kilómetros por intrincados parajes espirituanos. Para la primera fecha, el 25, está prevista la primera etapa de unos 40 kilómetros entre la ciudad de Sancti Spiritus y El Cacahual, desde donde se saldrá al día siguiente hasta cubrir 35 kilómetros para llegar a la instalación de campismo La Hormiga, en Fomento.

El 27 se correrá lo que denominan la etapa reina con un trayecto de 65 kilómetros desde este último sitio hasta Topes de Collantes; el 28 cierra el recorrido de 45 kilómetros en el centro histórico del municipio de Trinidad.

En las inscripciones de Team Manigüeros se leen varios nombres del equipo nacional de mountain bike y también los espirituanos Brayan Mandín y Ernesto Javier Fidalgo, entre otros. Figuran, además, ciclistas de Ecuador, Argentina, Estados Unidos, España y Canadá. (E. R. R.)



Adonis Bel tuvo una actuación relevante. /Foto: Vicente Brito